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LE MOT DU MAIRE

Chers amis,

L’année 2023 s’achève sur une note quelque peu mouvementée !...
La méga tempête que nous venons de subir restera gravée dans nos mémoires ; les dégâts subis par chacun 
d’entre nous sont considérables et risquent d’impacter nos vies respectives pendant de très longs mois.
Une très grande solidarité s’est manifestée sur cette période : propositions pour aider les agents communaux 
à sécuriser les routes et les sites, aide au voisinage pour parer à l’absence d’électricité etc... Merci à toutes ces 
personnes pour ces initiatives, c’est grâce à vous que la commune de Sibiril demeure un havre de paix.
Aujourd’hui, nous sommes à la «reconstruction» et elle sera longue: salle Atlantide à réparer (toit, bardage...), 
mairie (toit à consolider), Eglise (toit légèrement endommagé) etc...
L’impact financier sera considérable pour une petite commune comme la nôtre même si nos assurances 
viendront en compenser une partie.
Nos agents et vos élus restent très mobilisés pour rétablir toutes nos infrastructures et je les en remercie très 
chaleureusement.
Ce second semestre aura aussi été synonyme de joie, de retrouvailles, de bons moments passés ensemble.
Le marché d’été chaque jeudi de juillet et d’août, la fête du Port, le Tour de Bretagne cycliste, le feu d’artifice 
du 14 juillet, le festival Pistribil, le festival de la bière ..., autant d’événements festifs qui nous ont permis de nous 
ressourcer et de faire de belles rencontres;
Notre richesse repose sur la convivialité et l’amitié et nous nous devons d’entretenir ces valeurs pour qu’elles 
demeurent «éternelles».
Chaque jour qui passe, nous essayons au sein du conseil municipal de tenir un cap pour embellir notre village. 
Et quoi de mieux qu’une «lumière» pour nous guider ?
Elle nous manquait depuis de nombreux mois, elle est enfin rétablie, notre Phare rayonne à nouveau et nous 
montre la bonne direction... Merci encore à Arnaud, à tous les membres de son Association, à tous les donateurs 
et subventionneurs.
Tout le conseil municipal vous souhaite d’excellentes fêtes de fin d’année.
Que 2024 nous apporte joie, prospérité, et sécurité (climatologique)!

Jacques EDERN
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Tél. : 02 98 29 91 57 - Fax. : 02 98 29 94 47 - commune.de.sibiril@wanadoo.fr
Lundi - Mercredi - Jeudi : 8h30-11h50 / 13h30 -17h00

Mardi : 8h30 - 11h50
Vendredi : 8h30 - 11h50 / 13h30 - 16h30                                                              

Samedi : 09h45 - 11h45 (sauf juillet et août) 

Tél. 02 98 29 91 57
Lundi - Mardi - Mercredi - Jeudi - Vendredi : 9h00 - 11h50

Samedi : 9h45 - 11h45 (sauf juillet et août)

Tél. : 02 98 69 10 44 - Fax. : 02 98 69 01 91
Du lundi au vendredi : 8h30 - 12h00 / 13h30 - 17h00

Lundi : 13h30 - 18h00
Du mardi au samedi : 8h45 - 12h00 / 13h30 - 18h00

Presbytère St Paul Aurélien du Haut Léon : 02 98 69 01 15

Mardi : 18h00 - 19h00 - Mercredi : 10h00 - 12Hh00
Samedi et Dimanche : 10h30 - 12h00

Mairie

Agence Postale

Maison des services
(Saint Pol de Léon) 

Déchetterie
de Ty Korn

(Plougoulm) 

Ensemble Paroissial
(1 rue des Vielles 

Ursulines Saint Pol de Léon) 

Bibliothèque

CONTACTER NOS SERVICES

URBANISME 2023
15 Permis de construire, dont 5 pour des maisons individuelles. Déclarations préalables : 43

Demandes de Certificat d’urbanisme : 66

ETAT CIVIL 2023
Naissances : 5 - Mariages : 1 - PACS : 5 - Décès : 18

VIE MUNICIPALE

LE CONSEIL MUNICIPAL DE SIBIRIL - COMPOSITION DES COMMISSIONS

Pour rencontrer le Maire, un adjoint ou un conseiller, prendre rendez-vous à la mairie.

FINANCES : 
Jacques EDERN – Milène TONNELLIER 
Stéphanie DUMONT – Xavier CORDIER 

Serge ABGRALL – Eliane GUIVARCH  
Pascal HALLIER -  Michel BILLANT.

ENFANCE/ PETITE ENFANCE : 
Anne PRISER - Stéphanie DUMONT 

Caroline LE REST – Florence KAISER – Michel BILLANT 
Milène TONNELLIER

ECOLES : 
Anne PRISER – Stéphanie DUMONT – Caroline LE REST 

Florence KAISER – Michel BILLANT - Milène TONNELLIER

TRAVAUX : 
Serge ABGRALL – Christian L’AOT 

et l’ensemble des élus 

URBANISME : 
Serge ABGRALL – Xavier CORDIER  

Milène TONNELLIER - Jean-Jacques QUEMENER  
Christian L’AOT – Christian TANGUY 

PERSONNEL : 
Eliane GUIVARCH – Jacques EDERN 

Michel BILLANT  

AFFAIRES MARITIMES : 
Philippe CREACH – Eliane GUIVARCH 

Jean- Jacques QUEMENER – Pascal HALLIER - Michel BILLANT

BULLETIN MUNICIPAL : 
Pascal HALLIER – Florence KAISER – Xavier CORDIER 

Milène TONNELLIER – Christian TANGUY 
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ASSOCIATION DES MÉDAILLÉS MILITAIRES DE SIBIRIL

Lors de notre Assemblée Générale du 10 mars, Michel Quéré a été désigné comme porte-drapeau en remplacement de 
Jean Paul Conseil pour raison de santé. Notre camarade qui totalisait près de 20 ans dans cette fonction, nous a quitté 
hélas peu de temps après. Le 19 mars nous avons participé à la cérémonie de la FNACA. Le 28 avril la Ministre Conseillère 
à l’Ambassade du Canada en France a été reçue par Jacques Edern et Pascal Hallier en présence du président et du porte-
drapeau des Médaillés pour se recueillir et déposer une gerbe sur les tombes des 2 marins de l’Athabaskan inhumés à 
Sibiril. Le 8 mai a été l’occasion de rassembler de nombreux enfants de la commune dont certains arboraient fièrement 
leurs écharpes tricolores. Les membres de l’association ont également participé au défilé et à la cérémonie de l’appel du 18 
juin à St Pol de Léon. Le 14 juillet, le président et les porte-drapeaux se sont déplacés à St Pol. Le 11 novembre à Sibiril a été 
l’occasion de rendre hommage au Quartier Maître de 1ère classe, Clément Elard natif de la commune, décédé en mission 
en Polynésie. Ses obsèques ont eu lieu le 21 novembre devant une importante délégation de fusiliers marins, des sections 
patriotiques du département et présidé par l’amiral chef d’état-major de la marine qui l’a promu au grade de second-maître.
Très belle année à toutes et tous.

André Guillemot
Président

Les membres de l’association se réunissent tous les 
mardis soirs pour coudre, broder, tricoter… et discuter, 
échanger, et passer un bon moment! L’association est 
basée sur l’entraide entre adhérentes, le partage de 
connaissances, sans pression et dans la bonne humeur.
Lors de la porte ouverte du 24 juin dernier et sur le marché 
de Moguériec, nous avons vendu des cousettes au profit 
de l’association ”Moi Liam Super Héros”. Cette année 
notre vente solidaire se fera au profit de l’association 
“Glen et Compagnie”, qui accompagne un jeune garçon 
polyhandicapé de Plouénan.
Nous mettons à disposition une machine à coudre et 
une surjeteuse pour celles qui souhaitent essayer avant 
d’investir dans du matériel. Les adhérents ont accès 
à un catalogue de patrons régulièrement complété de 
nouveautés pour trouver l’inspiration. Il est possible de 
nous rejoindre à tout moment de l’année.

Rdv tous les mardis de 20h à 22h dans la salle “la scène” 
de la salle Atlantide (au foyer pour tous le temps des 
travaux de la salle).

Renseignements auprès de Juliette  
au 06 68 32 14 24

J’PEUX PAS J’AI COUTURE

La sophrologie de Caisedo pratiquée le jeudi soir à Sibiril en groupe permet de retrouver dans nos vies trépidantes : le 
bien-être, la sérénité, l’équilibre grâce à des techniques de relaxation et de gestion  du souffle transposables à  notre vie 
au quotidien. C’est aussi un moment agréable d’échanges bienveillants, de dialogues intéressants au sein du groupe. Cela 
permet aussi d’évacuer le négatif qui empêche d’avancer et de retrouver un équilibre au quotidien. Chacune est libre de 
s’exprimer et les affinités crées permettent de «redynamiser» notre confiance en soi. Donc une pratique efficace et optimiste 
à conseiller sans modération afin de retrouver un équilibre réel entre corps et esprit.

Anne Cormier sophrologue membre de la société française de sophrologie.

SOPHROLOGIE À SIBIRIL
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Le temps passe et nous trépassons  ! Les adhérents de 
notre comité local de la FNACA de SIBIRIL ne sont plus 
que 12 dont 4 veuves. Seul, André TRILLOT, de la rue de 
Kermenguy, nous a quittés pour Saint-Pol-de-Léon.
Le dimanche 19 mars 2023, nous avons commémoré le 
61ème anniversaire du cessez-le-feu en Algérie. La veille 
nous étions à Plougoulm pour la même cérémonie. Nous 
avons participé au repas du secteur 4 au restaurant de 
Pont-Ar-Barrès.
Le lundi 28 août 2023, nous étions à la réunion des 
responsables du secteur 4 à Plougoulm pour la 
distribution des cartes d’adhérent 2024 et la préparation 
du déplacement du dimanche 24 septembre 2023 à 
Trégunc (Assemblée Générale du comité du Finistère).

Le dimanche 24 septembre, nous nous sommes 
déplacés à Trégunc pour l’assemblée générale du comité 
départemental.
Le samedi 21 octobre 2023, s’est déroulée à la Mairie 
notre assemblée générale annuelle.
Les 8 mai et 11 novembre, nous avons participé aux 
cérémonies commémoratives des guerres 14-18 et 39-45.
Le 21 novembre 2023, la FNACA de SIBIRIL était présente 
aux obsèques du jeune marin, Clément ELARD, originaire 
de Kersauson, décédé en service à Tahiti.
Nos revendications, non satisfaites à ce jour par les 
pouvoirs publics, sont maintenues :    
1 -  l’attribution de la campagne double ;
2 -  la revalorisation du point d’indice de la pension 

militaire d’invalidité :
3 -  l’attribution de la Médaille Militaire aux titulaires 

d’une citation avec valeur militaire.

Le Comité local de la FNACA de SIBIRIL présente à ses 
concitoyens ses vœux de bonheur et de bonne santé  
pour l’année 2024. 
     Jean PERROS

Le Président 

- 2023 a été l’année de l’ouverture culturelle avec la 
mise en réseau des 14 médiathèques du Haut-Léon 
Communauté :
Les habitants du territoire ont désormais accès à un 
service de lecture publique optimal et égalitaire. 
Le catalogue accessible avec une carte unique est riche 
de 140 000 livres, documentaires, magazines, albums et 
bandes dessinées. 
Pour y accéder rdv ici : https://www.mediatheques.hlc.bzh
Vous y trouverez aussi l’agenda des manifestations 
organisées par les médiathèques: ateliers, expositions, 
ateliers numériques, tarot, spectacles, club de lecture, 
soirées contes…
Les abonnés peuvent, via leur compte, consulter leurs 
emprunts et faire des réservations dans l’ensemble des 
médiathèques.
Un pc en libre-service, avec casque et wifi, est à votre 
disposition aux horaires d’ouverture de la bibliothèque.
L’abonnement est de 10 €, mais gratuit pour les moins 
de 26 ans, les bénéficiaires des minimas sociaux, les 
demandeurs d’emploi, les collectivités, et les nouveaux 
arrivants sur le territoire de HLC pendant un an.

- Et puisqu’on parle de partage, notons que l’armoire à 
livres de Moguériec connaît un fonctionnement quasiment 
autonome. Lecteurs locaux et touristes viennent déposer 
et prendre de nouvelles lectures. Y avez-vous déjà jeté 
un coup d’œil ? La présence de la bibliothèque chaque 
jeudi lors des marchés du port a également eu du 
succès : l’occasion pour nous de céder à petits prix nos 
ouvrages désherbés. Les échanges, de toutes parts, ont 

été généreux.

- Enfin, nous avons organisé un concert pour les enfants 
le 23 décembre dernier avec les Legoboss. Un groupe 
déjanté qui a ravi petits et grands. 

- Janvier s’installe, et c’est pour nous une rentrée littéraire 
à ne pas manquer. Nous serons heureux de vous 
rencontrer autour de ces nouveautés. Toute l’équipe de 
la bibliothèque vous souhaite une très bonne année 2024 
riche de découvertes culturelles merveilleuses.

BIBLIOTHÈQUE : LIRE À SIBIRIL

F.N.A.C.A DE SIBIRIL 
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Toutes les années se suivent dit-on, mais une chose est sûre, 
elles ne se ressemblent pas  ! L’année 2022 fut une année 
chaude et ensoleillée contrairement à 2023 qui fut plutôt 
pluvieuse et surtout ventée. La tempête du 2 Novembre fut 
catastrophique pour bon nombre de nos adhérents, entre 
les bâtiments agricoles qui furent bien secoués voir mis à 
terre et les serres qui furent mises à plats … Le travail de 
reconstruction ne fait que commencer et durera en partie sur 
la prochaine année.
Malgré tous ces aléas qui font malheureusement partie de la 
vie d’un paysan, il n’est pas toujours facile de se redresser et 
de continuer comme si de rien n’était. 
Ceci étant dit, la CUMA de Sibiril se porte bien et les résultats 
comptables sont tous au vert.
Le sérieux des adhérents se fait ressentir par une diminution 
des casses et un bon suivi du matériel un bon suivi nous 
évite bien des soucis mécaniques. La décroître inévitable 
des exploitations sur la commune  se ressent par le nombre 
d’adhérents qui ne cessent de diminuer et donc la CUMA 
affiche à ce jour 15 membres. Aucun renouvellement ni 
aucun achat de nouvelle machine en 2023, l’année était 
surtout orientée sur le remboursement des emprunts qui ont 
été faits pour le tracteur avec l’élagueuse et d’autres divers 
matériels. 

Je veux profiter de l’occasion qui m’est donnée pour 
souhaiter à tous les habitants de notre  commune une 
belle année 2024, qu’elle vous offre la satisfaction dans 
votre vie professionnelle mais surtout une bonne santé !

Jean Jacques Quéméner
Le Président

CUMA

OSONS LA DIFFERENCE «AGIR ENSEMBLE POUR SIBIRIL»
UN PEU D’AUDACE Monsieur Le MAIRE

Ne nous dites plus :
Laissez faire les acteurs économiques privés  !, ce n’est pas 
le rôle du Maire d’interférer, nos dotations se réduisent, nous 
n’avons plus la maîtrise de nos ressources fiscales, nous allons 
subir la réduction imposée des surfaces constructibles, nous 
n’avons plus la main sur les décisions d’urbanisme...

Regardez la situation en face :
Notre population se réduit et vieillit alors que de nombreuses 
familles cherchent à se loger. Les effectifs de nos deux écoles 
régressent d’année en année. 
Nos commerces disparaissent. 
Nos équipements collectifs sont sous-utilisés. 
Le fossé se creuse entre le bourg et le bord de mer. 
Moguériec se développe naturellement, le bourg se meurt.
La richesse du bord de mer provoque l’augmentation des 
valeurs locatives qui pèse sur la taxe foncière de l’ensemble des 
propriétaires de la commune. 
Les contribuables sont de plus en plus retraités, ils pourront de 
moins en moins supporter les augmentations de la fiscalité.

Agissez, ayez de l’audace et de l’imagination !
Utilisez l’intelligence collective du Conseil Municipal pour 
réfléchir et bâtir des projets pour Sibiril.
Ne négligez pas le bourg et ses capacités à recevoir des familles 
pour un budget plus raisonnable qu’en bord de mer.
Agissez pour initier ces projets de constructions sur les terrains 
encore constructibles avant qu’ils ne le soient plus.

Les infrastructures collectives de la Commune sont adaptées à 
un accroissement de la population ; vous devriez en être rassuré.
La Commune possède de nombreux bâtiments qu’il faut 
entretenir, de préférence avec anticipation pour éviter l’explosion 
des budgets et le mauvais travail dans l’urgence, proposez nous 
de travailler sur ces projets.
De nombreuses Communes de France ont associé des projets 
photovoltaïques sur des toits communaux à rénover, afin d’en 
réduire les coûts pour les habitants contribuables.
Des églises, à la charge des Communes, ont même été couvertes 
de ces panneaux pour couvrir 75 % du coût de la rénovation 
hors subvention.
Dans certains cas, les habitants ont pu participer financièrement 
à ces projets coopératifs et placer un peu d’argent aux conditions 
du livret A.
Nous avons un toit d’église à rénover, une salle Atlantide à 
réparer suite à la tempête, un atelier communal bien orienté.
Nous abordons à chaque fois ces idées avec vous, en 
commissions communales et en Conseils Municipaux.
Alors pour le bien de notre Commune et de ses habitants, 
ayez un peu d’audace, agissez en 2024.

Bonne année et bonne santé à tous,
Bloavez mad ha yehed mad d’an oll

Christian TANGUY - 06 77 31 44 19
Michel BILLANT - 06 62 51 15 31
osons.sibiril@gmail.com
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COMITÉ DU JUMELAGE MIEUSSY SIBIRIL

Séjour des sibirilois du 23 Février au 3 Mars 2024
A ce jour, plus de 35 enfants sont inscrits pour le prochain séjour de Février 2024. Ils vont pouvoir profiter des joies du 
ski dans la station de Praz de lys Sommand le matin, encadrés par des professionnels de l’école de ski. L’après-midi, 
les enfants ont le choix entre reprendre le ski, ou faire de la luge, sous la surveillance des bénévoles accompagnants. 
En soirée, chacun rejoint son correspondant dans sa famille d’accueil. En fin de séjour, les jeunes reçoivent flocon ou 
étoile lors d’une soirée festive organisée par nos homologues mieusserands. Une belle manière de garder de superbes 
souvenirs !
Belles fêtes à tous !

Depuis 20 ans, le jumelage de 
nos deux villages a permis aux 
enfants dès 8 ans de découvrir 
une nouvelle région et des 
activités différentes de leur 
quotidien, mais surtout de 
nouer de belles amitiés.
Cet échange nous permet 
de proposer un séjour à 
la montagne accessible à 
tous grâce à des actions de 
financement tout au long de 
l’année. Nous étions présents 
sur le Port de Moguériec les 
jeudis du mois d’Août afin 
de tourner les crêpes  ! En 
Septembre, nous avons également réalisé une vente 
de pizzas, faites par le restaurant le Galléo à Mespaul. 
Une nouveauté cette année, 4 personnes motivées 
se sont rendues à Mieussy afin de participer à la Foire 
d’Automne qui se déroule chaque année en Octobre, 
et ont vendu des légumes bretons (oignons rosés de 
Bretagne et échalotes). Toutes ces manifestations font 
vivre l’Association. Ainsi, nous avions prévu un loto à la 
Salle Atlantide le 26 Novembre qui n’a pas pu avoir lieu 
suite aux dégâts causés par la tempête Ciaran. Nous le 
ferons le 4 Février 2024. 
Nous serions heureux d’accueillir de nouvelles familles 
au sein de l’association, que vous soyez de Sibiril ou des 

communes alentour. N’hésitez pas à nous contacter pour 
tout renseignement : comitedejumelagesibirilmieussy@
gmail.com ou au 06.66.15.53.23 (Catherine) ou au 
06.99.21.46.21 (Séverine)
Découvrir la station : https://www.prazdelys-
sommand.com/

CLUB DETENTE

EXCURSIONS RÉALISÉES
Fin Mars : 
Sortie mémorable au château de Trévarez.
Avec le matin visite de Chateauneuf du Faou et la chapelle 
de St Herbot avec ses magnifiques vitraux.
L’après-midi la visite du parc fut malheureusement très 
très arrosée et donc rapide. Heureusement la visite 
du Château fut très intéressante, ce lieu étant pour les 
sous-mariniers allemands, l’endroit où ils venaient se 
ressourcer entre deux missions durant la seconde guerre 
mondiale. Il fut pour cette raison bombardé en 1943. 

Début Avril : 
Visite de la chocolaterie «  Grain de Sail  » à Morlaix ou 
chaque participant a pu confectionner sa tablette avec 
les ingrédients de son choix.

L’après-midi visite du charmant village de Locquénolé 
avec sa petite église récemment rénovée où nous avons 
pu admirer son chêne de la Liberté planté en 1794. 
Nous avons eu à déplorer cette année le décès de deux 
de nos adhérents : Louis QUERE et Jean-Yves QUIVIGER.  
3 voyages sont prévus en 2024 avec Génération 
Mouvements :
- Oléron
- Pays Basque
- Aveyron 
Bonne Année à tous

Jean-Claude TANGUY
                 02 98 29 82 32 



7

AVEL GOZ

L’association de gymnastique a fait sa rentrée le 19 septembre. 
Chaque mardi de 20 h à 21 h  à la salle Atlantide, 
Depuis la tempête et dans l’attente de la réparation de la salle, 
nous nous retrouvons au foyer communal rue de Kermenguy 
(Nous en remercions la municipalité)

Dans une ambiance conviviale, chacun à son rythme, nos 
cours sont variés et  vous aideront à :
- Acquérir la souplesse du rachis et des membres inférieurs
-  Tonifier la sangle abdominale et dorsale en protection du 
dos et du périnée.

-  Améliorer votre capacité respiratoire par des exercices de 
cardio.

-  Tonifier l’ensemble de votre corps par du renforcement 
musculaire.

-  Améliorer votre souplesse, votre aisance corporelle, votre 
équilibre, relaxation...

Les cours sont ouverts à tous, hommes et femmes. Vous 
pouvez rejoindre cette belle équipe et en avant pour les jeux 
olympiques 2024.
Les membres de l’association vous souhaitent beaucoup de 
joie, de bonheur et vous présentent tous leurs vœux pour 
cette année 2024.

Contact : Martine Floch Quillévéré 06 46 10 84 63

Un four Gaulois découvert à SIBIRIL

En septembre 2023, un habitant 
de Sibiril réalisait des travaux de 
jardinage, création d’une allée de 
jardin. Après les premiers coups de 
pioches, son regard est attiré par des 
cailloux qui présentent une couleur 
inhabituelle. Il en informe le Président 
d’AVEL GOZ SIBIRIL Michel QUERE 
qui se rend immédiatement sur 
place. D’après ses premières 
constatations, il pense à une 
découverte archéologique majeure. 
Ce dernier, informe les archéologues 
du conseil départementales du 
Finistère. Devant l’importance de 
la découverte, une autorisation de 
sondage archéologique programmé 
a été accordée par le service Régional 
d’Archéologie de Bretagne.

Muriel Fily , archéologue protohis-
torienne au Conseil départemental 
du Finistère aidée par les bénévoles 
d’Avel Goz et le propriétaire ont fouillé 
le site pendant une dizaine de jours.

La fouille du site a permis la mise à jour 
des vestiges d’un four attribué à l’âge 
du fer. Muriel Fily à constaté qu’un 
foyer central a d’abord été réalisé 
par l’aménagement d’une assise de 
pierres surmontée d’une sole d’argile, 
puis d’une seconde sole composée 
de nombreux coquillages (patelles 
essentiellement ) mêlées à de l’argile. 

Un aménagement de grosses pierres 
délimitait et protégeait ce foyer. Pour 
le moment, sa fonction précise n’a 
pas été déterminée bien qu’un rôle 
de cuisson d’aliments soit privilégié 
dans l’état actuel de la recherche.

Des tessons de poterie et quelques 
silex y ont été découverts permettant 
de dater cette structure de chauffe 
vers la fin de l’époque gauloise. La 
Tène moyenne finale autour des 
troisième ou deuxième siècles avant 
J .C.). L’étude du «mobilier» (poteries, 
silex...) va maintenant pouvoir 
commencer, puis un rapport, de 

fouille sera rédigé puis rendu à l’Etat. 
Dès la fin des fouilles, les travaux 
d’aménagement du jardin ont pu 
reprendre leur cours.

Une belle expérience 
d’archéologie participative 
avec des professionnels et des 
bénévoles!

GYM
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ECOLE JULES VERNE 

Pour cette nouvelle année scolaire, l’équipe pédagogique 
reste stable et se compose d’Audrey Ragot, directrice 
et enseignante de l’élémentaire, de Sandrine Marmet, 
enseignante de la maternelle/cp ainsi que d’Aurélie 
Roudaut, ATSEM. Vingt-sept élèves ont fait leur rentrée 
en septembre.

Au cours de l’année 2023, l’association des parents 
d’élèves a organisé un loto ainsi que la traditionnelle 
Fête du Port. Ces événements furent un succès grâce à 
l’investissement de Mme Jessica Marrec, la présidente de 
l’association. Le bon déroulement de la Fête du port n’étant 
évidemment possible que grâce à la participation de ses 
nombreux bénévoles, l’APE a souhaité les remercier en 
organisant un pot fin octobre. Celui-ci fut aussi l’occasion 
de présenter la nouvelle présidente, Mme Nancy Tanguy-
Haezebrouck. 
Grâce aux fonds récoltés par l’APE, les élèves peuvent 
profiter de projets et de sorties tout au long de l’année. 
Un séjour est d’ailleurs programmé. Petits et Grands se 
rendront à la ferme de Trémargat, au mois d’avril.

A la rentrée, les enfants ont participé à la sortie “nettoyons 
la nature” sur les plages de Moguériec. 

Durant cette année scolaire, les enfants travailleront sur 
les métiers. 
Les enfants de maternelle/CP ont abordé le thème 
des pompiers. A l’issue de ce travail, ils ont pu visiter la 
caserne de Saint Pol de Léon.
A partir du mois de janvier, ils repartiront pour de 
nouvelles aventures avec les résidents du foyer d’accueil 
de jour de Plouénan.
Quant aux élèves de CE/CM, ils ont travaillé sur les 
métiers de navigateur et de sauveteur en mer afin de 
faire le lien avec les 8 séances de voile dont ils ont pu 
bénéficier en début d’année. Tous ont eu beaucoup de 
plaisir à expérimenter l’optimist ou le catamaran à Roscoff 
dans le cadre du dispositif « nautisme scolaire » proposé 
par HLC.

De plus, depuis le mois de septembre quelques temps 
forts réguliers viennent rythmer les semaines des élèves :
- La bibliothèque municipale continue d’accueillir les 
enfants une fois par mois. Un grand merci aux bénévoles 
pour leur implication et leur gentillesse.
- Janine Scotto vient encadrer des ateliers de lecture 
ou de mathématiques le lundi avec des petits groupes 
d’élèves, de la MS au CM2. 
- Comme chaque année, tous les élèves, de la PS au CM2, 
ont participé à un cycle piscine au Centre Aquatique de 
St Pol de Léon. Grâce à cette pratique régulière tous se 
familiarisent rapidement avec l’eau.

Comme tous les ans, les fêtes de fin d’année sont 
l’occasion pour les élèves d’embellir le bourg de Sibiril 
en ajoutant aux décorations des années précédentes de 
nouveaux décors.
A l’approche de Noël, les élèves de maternelle sont 
également allés au cinéma voir “L’incroyable Noël de 
Shaun le mouton.”
Et pour finir l’année en beauté, les enfants et leurs familles 
se sont réunis le 15 décembre pour assister au spectacle 
de magie du Professeur Guillaume, offert par l’APE. Le 
père-Noël est également venu pour offrir aux écoliers 
cadeaux et chocolats.
De Joyeuses Fêtes à vous!



ECOLE SAINTE AGNES

Notre école a intégré, depuis 2020, le consortium Erasmus + 
Scol EC29 de l’enseignement catholique du Finistère, et poursuit 
son ouverture à l’international. Magali, Nathalie, Anne et Camille 
sont parties en formation en Finlande à Oulu, du 20 au 26 août, 
autour de la thématique de l’éducation en plein air, avec 6 autres 
enseignantes du secteur.
Cette formation, financée par des fonds européens, avait pour 
objectif de renforcer la relation positive des élèves avec la nature, 
de favoriser la prise de conscience de leur responsabilité pour 
un avenir respectueux de l’environnement et de former les 
ambassadeurs du développement durable. 
Au programme de la semaine : observation du système éducatif 
finlandais, ateliers de mise en pratique, et visites d’écoles locales 
pour apprendre à enseigner différentes matières scolaires en 
plein air, échanges sur les pratiques avec d’autres enseignants 
européens.
Depuis la rentrée, des sorties nature sont donc effectuées 
hebdomadairement en classe maternelle. Des activités en 
extérieur sont aussi proposées très régulièrement en primaire.
Les élèves de CM ont aussi célébré l’Europe avec Erasmus Days 
la semaine du 9 au 14 octobre. Ils ont décoré la cour avec des 
dessins de drapeaux européens, effectué un quizz par groupe 
sur les pays d’Europe et visionné des photos du voyage Erasmus 
en Belgique, en juin dernier. 
En septembre, toute l’école s’est rendue en bord de mer pour 
participer à l’opération «  Nettoyons la nature  ». Répartis par 
équipe, munis de gants et de sacs, les élèves ont collecté les 
déchets sur les plages et le sentier côtier.
Une sensibilisation au respect de l’environnement qui s’inscrit 
dans notre démarche de Label Eco-école.
A parti de mi-septembre, Les élèves de CE2 CM1 CM2 ont 
bénéficié de 8 séances d’activités nautiques, financées par HLC 
et l’Apel de l’école. Une initiation riche, des expériences intenses 
qui permettent à chacun de pratiquer la voile sur des catamarans 
adaptés. Deux séances « Découverte du patrimoine et de notre 
environnement » ont également enrichi ce cycle de voile.
Avec les écoles du réseau Grain de Sel, les élèves de maternelle 
se sont rendus en car à Botmeur pour des randonnées contées.
Les plus grands ont suivi Youn et sa flûte et ont découvert les 
histoires de korrigans Pok et Neoken. Ils ont eu la chance de les 
voir en vrai !
Les plus jeunes ont suivi Pierre-Yves qui a raconté l’histoire de 
l’oiseau bleu, et des korrigans qui ont volé tous les instruments 
de musique de Botmeur pour leur grande fête des korrigans !
Pour finir cette belle matinée, ils ont tous pique-niqué sous le 
soleil avant de reprendre le car !
C’est avec une grande attention et beaucoup d’investissement 
que les élèves de CE et de CM ont débuté un travail sur la 
démarche expérimentale avec Alexandra, maman de l’école. 
Cette recherche scientifique a commencé par la récolte de 
différents types de matières puis par la réalisation de dessins 
d’observation.
Alexandra reviendra à l’école dans quelques semaines, puis 
régulièrement tout au long de l’année, pour continuer cette 
étude.

Cette séquence s’inscrit parfaitement dans le projet d’école 
ouverte sur la nature.
Tout au long de la période, les élèves se sont entrainés à courir 
longtemps pour la traditionnelle course solidaire. Cette année, 
l’école soutenait «  Vaincre la mucoviscidose  », un élève de 
l’école étant concerné par la maladie. 
Vendredi 20 octobre, tous ont participé à la course, dans la cour 
de l’école. Ils se sont surpassés pour cette cause !
Le 5 décembre, les élèves de cycle 3 se sont rendus à Carantec, 
pour une rencontre avec les écoles du réseau Grain de Sel. Au 
programme : jeux collectifs et cinéma !
Noël a été célébré durant la dernière semaine avant les vacances : 
Une célébration a été organisée en l’église de Sibiril. Tous les 
élèves de l’école, répartis en petits groupes, ont participé à une 
journée ateliers : création d’un photophore, atelier cuisine, carte 
de Noël, temps d’échange sur l’origine de cette fête. Avant de 
se quitter pour les vacances, les élèves se sont rendus au foyer, 
pour un petit goûter organisé par la municipalité.
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ESPACE JEUNES

ACCUEIL DE LOISIRS
Vacances de la Toussaint 2023 : 
A l’ALSH de Sibiril, les enfants ont découvert l’univers du chocolat. Tout au long 
de la semaine, les animateurs ont proposé des activités en rapport avec le film 
« Charlie et la chocolaterie » : bonbons géants, à la recherche d’un ticket d’or, qui est 
monsieur Wonka… Les amis de Plouescat sont venus nous rendre visite en milieu 
de semaine pour une balade dans les bois de Sibiril. Cette première semaine s’est 
conclue par la visite de la chocolaterie « Grain de Sail » de Morlaix. Les enfants ont 
rapporté de délicieuses tablettes de chocolats réalisées de leurs propres mains. Les 
chocolatiers sont devenus des petits monstres en un week-end… En préparation de 
la grande boom d’Halloween, les enfants accompagnés des animateurs ont décoré 
l’espace de la fête : toiles d’araignées, rideaux tachés, sorcières ou encore citrouilles 
étaient au rendez-vous. Nous avons même eu la chance de rencontrer deux sorcières, résidentes de la bibliothèque de 
Sibiril, qui nous ont lu divers albums sur Halloween. Nous avons passé la fin des vacances à l’abri, la tempête a pris le 
dessus des apprentis sorciers. 

Boom Halloween 2023 : 
Animée par l’ALSH, les enfants de la commune volontaires ont participé à l’organisation de la Boom 
le samedi 28 octobre 2023 en mairie. Nous avons préparé les sachets de bonbons, la liste des 
musiques et la décoration de la salle. Le mardi 31 octobre, les enfants de l’ALSH ont mis en place 
les différents espaces et nous étions prêts à accueillir petits et grands au foyer pour tous. 
Morgan, animateur DJ, présent pour l’évènement a éclairé la piste et nous avons pu danser jusqu’à 
la tombée de la nuit. Une deuxième édition réussie rassemblant une vingtaine d’enfants et autant 
de parents.

Mercredis de septembre à décembre 2023 :
Les enfants de l’accueil de loisirs ont créé leur programme d’activité avec l’aide de Brieg Choquer 
et David Guilhen, directeurs. A travers des activités manuelles, jeux de groupes, jeux de société, 
des créations, des ateliers cuisine, des activités sportives, une quinzaine d’enfants a profité des 
infrastructures de la commune… Tous impatients de rencontrer le père noël, l’accueil de loisirs est 
décoré aux couleurs de sa tenue : rouge et blanc. 

Pour information, l’accueil de loisirs est ouvert de 7h30 à 18h30 
tous les mercredis et pendant les vacances scolaires. 

Accueil de Loisirs
06 71 85 43 10 

Séjours 2023 : 
Un séjour au parc Astérix a été réalisé pendant les 
vacances de Pâques 2023, 85 enfants au total. 4 camps ont 
été organisés cet été en partenariat avec la commune de 
Mespaul afin d’accueillir les enfants par tranche d’âge. Cette 
année les séjours ont eu lieu au camping « Le Ranolien » à 
Perros Guirec. Tous les séjours étaient complets, 96 enfants 
au total. 
- Du 9 au 14 juillet pour les 11-12 ans (Armoripark, surf, 
bouée tractée) 
- Du 16 au 21 juillet pour les 9-11 ans (Armoripark, vtt, surf) 
- Du 23 au 28 juillet pour les 13-14 ans (Paintball, surf, bouée 
tractée)
- Du 30 juillet au 2 août pour les 6-9 ans (Armoripark, vtt) 

Animation jeunesse : 
Sibiril animation jeunesse propose, pendant chaque 
période de vacances, des activités destinées aux jeunes de 
10 à 17 ans. Lieu : Salle Atlantide 
Tarifs : entre 32€ et 45€ selon votre quotient familial. Cette 
cotisation permet à votre enfant de participer à toutes les 
activités proposées durant 2 périodes de vacances.
Inscription : Elle est obligatoire, sur le site internet ou par 
téléphone au 06-30-92-73-99. Afin de pouvoir nous organiser 
dans les délais (transports, prestations, matériels…) une 
date limite d’inscription a été mise en place. Une fois la date 
passée, nous pourrions refuser l’inscription de votre enfant. 
Une fiche d’inscription (disponible à l’espace Jules Verne ou 
en mairie) doit être remplie et remise obligatoirement avant 
la première journée de présence pour les jeunes n’ayant pas 
encore fréquenté les activités depuis septembre 2022. Une 
photocopie du carnet de vaccination est aussi demandée. 

David Guilhen 
06 30 92 73 99
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«Le premier éclat du Phare de Moguériec  
Photo : Christelle et Benoît»

SAUVONS LE PHARE
Les adieux de l’idole des houles…

Dix
Voilà 8 ans que j’cause tout l’temps dans 
l’poste. On n’entend plus qu’moi ! Même 
les journalistes me l’ont souvent dit  : 
« On aime bien quand c’est le phare qui 
parle à la première personne  !  ». Mais 
c’est pas mon boulot la jasette, j’suis un 
gros clignotant et pis c’est tout… J’avais 
rien demandé à personne moi, et si 
l’administration n’était pas venue en 2015 
bouleverser ma carrière de gyrophare, 
je vous aurais tous foutu la paix  ! Il est 
temps que je la boucle définitivement 
et que j’me reconcentre sur ma nouvelle 
lanterne à leds…

Neuf
Quand j’repense qu’on a voulu 
m’déboulonner sans fanfare juste pour 
faire quelques économies… L’idée était 
sotte et grenue et manquait tellement 
de fard  ! Fiche en l’air un phare Eiffel, 
l’arracher à sa digue comme un nénuphar 
et le remplacer par un tube de sopalin 
en aluminium à l’air blafard  ? Aucun 
panache…

Huit
Anna ne jouait pas aux chauffards quand 
elle mettait ses phares en direction de 
Sieck pour guider les bateaux jusqu’au 
port… C’est que sur l’eau, y’avait des 
gars courageux qui, depuis 150 ans, 
arrachaient tout ce qu’ils pouvaient à 
la mer pour manger, pour se tailler une 
maison dans la dune et habiller leurs 
gamins. C’est que dans les maisons, 
y’avait des femmes épatantes qui tenaient 
le foyer propre, qui comptaient les sous. 
C’étaient elles les vraies patronnes. Bref, 
ils avaient pas mérité un phare ces gens-
là ? 

Sept
Heureusement qu’à l’annonce de ma 
démolition vous avez fait la farandole et 
que vous m’avez rendu la parole. Sans 
vous, j’serais déjà en train de pourrir 
parmi les cafards… 

Six
Et pis y’a eu ma p’tite asso préférée 
qui a fait l’boulot. Pas un seul soiffard 
là-dedans  ! Main dans la main avec la 
municipalité de Sibiril, ils ont su godiller 
habilement pour passer entre les balles et 
m’remettre la bougie sur l’bec. Promesse 
faite  : la restauration du Phare de 
Moguériec ne coûtera rien aux habitants 
de Sibiril. Promesse tenue !

Cinq
Convaincre, trouver les sous, faire les 
diagnostics, suivre les travaux, arrondir les 
angles, ça a été un boulot pharaonique… 
Mais tout a une fin et tandis que j’vais 
la fermer pour toujours, ma p’tite asso 
sera dissoute à l’issue d’une Assemblée 
Générale Extraordinaire qui s’tiendra 
en Janvier 2024. Les sous restants dans 
l’cabas s’ront versés à la commune de 
Sibiril et zou, j’vais pouvoir briller sans 
plus m’poser de questions. 

Quatre
Comme les points cardinaux de ma 
girouette qui ne tournait plus depuis 63 
ans. V’là une p’tite flèche à qui l’on a 
rendu sa liberté et qui virevolte à nouveau 
sans faillir dans les 190 km/h de la récente 
tempête Ciaran… 

Trois
En me repiquant sur mon musoir tout 
neuf, vous vous êtes réappropriés votre 
histoire, vous avez été à la hauteur de 
vos anciens. Qu’est-ce qu’ils sont fiers de 

vous ! En me ré-allumant, vous vous êtes 
redonnés tout plein de lumière dans les 
yeux pour voir loin devant maintenant…

Deux
Comme la durée de mes éclats isophases : 
2 secondes allumé, 2 secondes éteint. 
Jour, nuit, jour, nuit…

Un
C’est parce que vous avez été unis que 
vous avez gagné la partie. Aujourd’hui, 
chacun peut continuer à écrire son 
histoire perso avec moi. Combien de 
bisous à venir à mes pieds  ? Combien 
de promesses  ? Combien de touristes 
qui découvriront cette carte postale en 
me voyant trôner en Baie de Sieck et me 
remmèneront au fond de leur cœur ? 

Zéro
Jour, nuit, jour, nuit… Mon boulot de 
phare, c’est de servir de repère, c’est pas 
d’causer comme un goéland. Que je sois 
pour chacun ce repère, un p’tit morceau 
de son histoire, le témoin d’une aventure 
collective qui va continuer à s’écrire. J’suis 
vert comme l’espérance, ne l’oubliez 
pas ! Aïe, je sens ma langue s’engourdir, 
juste le temps d’vous lancer un dernier 
« Kenavo les potos ! » et j’vais plus faire 
que briller… Belle an%£e 2$@4 ! Ça y est, 
j’arrive plus à causer, j’bugue, j’suis plus 
que lumière. C’est fini… Couic ! Jour, nuit, 
jour, nuit…

Arnaud Lampire
Président de l’Association 

« Sauvons le Phare de Moguériec
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